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■赵文心 文

我走在大学校园里，背着厚厚
的琴谱，身前身后擦肩而过是身
姿灵动的年轻学子。左膝不适很
久 了 ，脚 步 迟 缓 ，我 心 里 有 点 着
急，上课可不能迟到。

我的人生经历大部分时间在
学生和教师身份之间切换，在不
同地域不同层级的学校读书，任
教，再读书，任教。虽然说要当好
一名教师，必须持之以恒地再学
习再提高，但这样的学习和做学
生终究是不一样的。现在走进老
年大学的课堂，坐在教室里，又一
次当学生了。

琴房光线明亮，四壁悬挂着大
作曲家的肖像和格言，十数台电
钢琴排列整齐，展开琴谱，带上大
耳机，学生练琴互不干扰，老师讲
课 ，大 屏 幕 上 触 键 、指 法 一 目 了
然。我们每周三来这里上课，如
小儿牙牙学语般接受钢琴启蒙，
拜厄、哈农、车尔尼，一条条练习
曲，从易到难，手指渐渐灵活；《红
河谷》《北风吹》《重归苏莲托》，一
首首名曲，一小节一小节摸熟，一
气呵成，录下视频自我陶醉。预
习、听讲、练习、巩固、还课，要当
一个好学生，每个环节都要做好。

参加老年大学的学习，没有功
利目的，没有虚荣杂念，有的是发
自内心的对于音乐艺术的追求，对
于美好生活的向往。同学间聊天，
有人为了却小时候的愿望，“心中
一 直 为 童 年 没 有 钢 琴 陪 伴 而 遗
憾”，那时家长买不起钢琴，家里也
没地方放，退休了终于可以“圆儿
时的梦”。有人曾陪伴儿女学琴，
但因工作繁忙而未能一起练习，

“ 手 一 直 很 痒 的 ”。 有 人 爱 唱 爱
跳，学琴可以给自己伴奏。

六 十 岁 学 吹 打 ，学 琴 并 不 容
易。手指僵硬，记忆力差，顾指法
就顾不了看琴谱，还课时心慌手
抖，还前学后忘记，学了新功课，
好不容易练熟的上一支乐曲又忘
记大半。大家还都要承担琐碎的

家务事，照顾长辈孙辈，难得有整
块的时间和闲暇，身体也在走下
坡路了。但我们相互鼓励，坚持
学下去，琴声带来的快乐，让我们
相信我们比自己想象的更有毅力
更美丽。

我们这个岁数的人，青春年华
的 很 长 一 段 时 间 里 艺 术 之 美 是

“禁区”，心是束缚的，眼神是呆滞
的。那个黯然的瞬间长久地烙在
我的记忆里，水库工地上，身心疲
惫的我轻轻哼起“深深的海洋，你
为 何 不 平 静 ”，同 伴 警 觉 我 在 唱

“黄歌”，严正告诫：外国民歌不可
以乱唱……那时候，多么渴望接
受艺术的引导，在音乐的陪伴下
爱山川的奔流，爱花开的样子，爱
人间的悲悯。

期末最后一次课上，老师分享
了 89 岁高龄的著名学者资中筠先
生近期在北京举行生日音乐会的
视频。 资先生年少学琴，聪慧好
学，17 岁时已成功举办了个人独
奏会。随之世事变迁，没有机会
摸琴。“我荒废了 30 年之后又捡起
钢琴，慢慢恢复起来，发现到 80 岁
以 后 ，竟 然 有 点 进 步 ，新 开 了 点
窍。这是我觉得非常高兴的事。”
贝多芬第 8 奏鸣曲（悲怆）第二、三
乐章，李斯特安慰第三乐章……
资先生生日音乐会的节目单真了
不起。著名作曲家王立平聆听了
资先生的演奏，非常感慨，“我不
是说资先生是专业的优秀的钢琴
演奏家，但是音乐是她生活的一
部分，是生命的一部分。由于有
音乐，她的生活呈现令人敬仰羡
慕的状态。音乐给了她灵性，音
乐使她的才华更耀眼，使她的生
活更青春”，“音乐使一个老人那
样的生动，那样的鲜活”。

下课了，向老师同学告别，绿荫
里的校园宁静而蓬勃，路边数株高
过我的栀子花树，枝叉纷呈，开满玉
白的花朵。我背着的琴谱上多了红
蓝笔标注的记号，琴声旋律在耳畔
浮动。资先生说得真好，“当学生我
觉得是一个最幸福的事”。

■黄玉雄 文

到过福建之前，我对这个省份
产生的好奇心，是和吃有关的：那
遍布上海街道里弄的沙县小吃，门
面小巧齐整，堪与兰州拉面比肩；
那 品 种 齐 全 、产 量 丰 富 的 福 建 荔
枝、龙眼和芒果，一车一车地往水
果店和超市里运，大有在水果市场
一统天下的气势。这让我觉得：福
建水果真多，福建人的口味就是如
此罢。去年夏天，我在福州小住几
天，所了解到的，竟和原先的印象
很不一样：没有看到沙县小吃的踪
迹，当地朋友甚至不了解沙县这个
地方；街上水果也并非多得可以像
萝卜青菜那样买了吃。莆田虽说
是荔枝之乡，可要在那里买荔枝，
一斤也要四、五元的。现在是商业
发达、信息通畅，但不亲历某地，对
那里的风物人文的了解，终究只是
浮光掠影罢了。

今年夏天，我又到福州、福清、
连江、莆田、长乐一带流连，总算有
机会聆听那保留了诸多古音特征
的 方 音 ，细 细 品 尝 清 香 的 海 味 小
吃，尽兴饱览闽越大地上的莽莽青
山、悠悠绿水了。

整 个 闽 东 地 区 在 古 代 属 骆 越
地，处于闽江流域之内，没有平原，
除了江河就是丘陵。太平洋西海
岸边有峰峦无数，海拔约五百米，
势如百兽，驰向大海，部分石岭径
直切入海洋的大陆架，变化成千姿
百态的半岛和岛屿。因此，东南沿
海各省，数福建的海岸线最为崎岖
复杂。广西北海的海滩舒缓开阔，
一望无际；在山东青岛，海岸和石
峰遥相对应，隔离甚远。福建沿岸
就不同，山海相偎相依，难见沙滩
海涂。如果驱车沿路看海，得翻山
越岭，要是不熟悉路况，爬上山顶，
一个俯冲就会闯进海里。

朋友带我去黄歧海港，车开上
山顶，紧密密的风夹着咸腥味道，
蓦地迎面扑来。他说声到了。我
往下面一看，整个黄歧镇的房子在
叠罗汉，密扎扎，从海水边一直叠
到我们的脚底。

闽江南岸也是丘陵，但因为地
处江水入海之处，险峻的群山之间
就有些平缓、开阔的谷地。从福清
到莆田，乘车奔驰在高速公路上，
不时会望见有海水舔着沙滩，羞答
答地匍匐在路边；另一头有层峦叠
嶂，隔着广阔的江河冲积带，给人

以 鲜 明 的 纵 深 感 。 晴 天 ，山 色 如
黛，来自大洋的水气洗濯枝叶和顽
石 ，将 游 人 的 心 肺 都 洗 得 通 通 透
透！这种爽劲儿在江浙一带不容
易找到。那里要么没有山，要么人
和车山外山里乱钻，找不着全景。
小树、浅水的点点染染，固然也孕
育着万般诗情画意，但终究缺少了
那么一点刀削斧劈的爽利和豪迈。

石头和海水之间的况味似乎说
不清、道不明，好像有一种情人之
间的缠绵悱恻。就说海边的花岗
岩吧，是它们自轻自贱了，甘愿泡
到海底，变成了半岛和岛屿，还是
大海不停地撕咬，亿万年来不依不
饶，使岩石们没有了脾气，驯服在
海水的温柔乡里？反正是这样一
个结局：那里的石头都圆滚滚的失
去了棱角。黄歧、马祖列岛、湄洲
岛的山岩大体都是这样的。在黄
歧，我看到一块巧石，状如人掌，孤
零 零 立 在 山 腰 ，对 着 海 滩 作 沉 思
状。福清的山石更显风致，冷不丁
从绿荫中裸露出来，雪雪白、圆溜
溜，像极了美人的俏肩玉臂。平潭
的石头堪称鬼斧神工，成色和形状
都颇诡异，其中最值得一看的是半
洋石帆，两块几十米高的巨岩凑在
一处，卓立于海面，形如一对船帆，
在潋滟波光中蔚为壮观。福建的
石山，地质构成和形成历史和桂林
的山峰迥然不同，但若论山和水的
和谐，闽东一带其实不并亚于桂林

的阳朔。
还有一种石头是被人类文明浸

渍着的。其代表是福州市郊的鼓
山石。名叫鼓山，是因为山顶有只
大大的天然石鼓。山上遍布摩崖
石刻，有不下八九百之数。爬上石
阶，一不小心就踩着唐宋铭文；到
溪边洗手，稍不留意便可摸到明清
墨宝。如果钻岩洞，额头说不定就
会 往 哪 个 历 史 名 人 的 手 迹 撞 去
了。整座鼓山就是一本巨大的石
头书，真草隶篆样样俱全，诗词文
赋比比皆是。桂林的独秀峰、叠彩
山和芦笛岩的石刻够多的了，但三
者 加 起 来 也 难 望 鼓 山 石 刻 的 项
背。历代先贤到了这里为什么会
心痒手痒、挥毫泼墨？福州的寿山
石那么有名，想必是石材加工业向
来比别的地方发达；这满山遍野的
花岗岩敦厚笃实、逗人爱怜，难免
招惹骚客雅兴大发，成为工匠雕琢
修饰的理想所在了。

不独鼓山的石头得到文人墨客
的宠爱，福州市区内的于山、乌石
山也是如此。于山的石块愚顽笨
重，添上一些横竖撇捺折，好似土
著人画脸纹身，并不见得就钟灵毓
秀了，但让周围的亭榭一烘衬，就
有了古朴之气，让人喜欢和它们拍
照留影。乌石山的石头并不是黑
色的，也大都身披汉字，有的还被
榕树那强健的根须勒着、抱着，在
吕祖宫缕缕香火的熏润中，默默地

缅想着久远的过去。
石 头 向 来 喜 欢 与 榕 树 为 邻 ，

在 福 州 也 不 例 外 。 福 州 两 个 别
称，一曰“三山”，得名于岩石；一
曰“榕城”得名于树木。依我之陋
见，用植物名作为别称，在其它城
市 是 比 较 少 见 的 ，而 福 州 榕 树 之
多 ，的 确 不 能 不 叫 人 感 到 新 奇 。
在山上，榕树郁郁苍苍，大都成古
树 名 木 了 ；在 一 般 庭 院 、街 道 里
弄，也长着不少上了年岁的，枝干
依 傍 墙 垣 ，绿 叶 抚 弄 房 顶 。 马 路
边的榕树则随处可见。它们的细
密 根 须 ，从 枝 干 垂 下 来 ，迎 风 飘
扬，情趣盎然，令人联想起上海秋
天的梧桐，浸染了一个多世纪的都
市风情，已经代表着一种浪漫、忧
郁的人文气质。榕树的历史在福
州有多久远，它们蕴含了什么样的
文化信息，大概没有很多人花心思
去 想 ，但 是 ，没 有 榕 树 的 生 活 ，福
州人八成是不会习惯的。这不，我
来到连江，见到马路边也栽种了密
密匝匝的小榕树，就感到是福州人
的 恋 树 情 结 迁 移 到 这 座 小 城 来
了。作为 景 观 树 ，榕 树 不 是 好 的
选 择 ，它 们 会 搞 破 坏 的 。 那 样 一
种根须，生命力何等旺盛，连巨石
都能撑破，柏油路面、人行道的瓷
砖 自 然 都 不 在 话 下 。 可 是 ，如 果
这 种 盘 根 错 节 已 经 延 续 一 千 多
年 ，已 经 伸 展 到 群 体 无 意 识 的 深
处去了，那又有什么办法呢？

游泳随想
■鲍国海 文

人在水中，不动即沉，不进则退。
人只有克服水的阻力，手脚配

合，才能前进。
游泳是一项挑战自我极限的运

动，对手就是自己。心中设定目标，
依靠自己逐步接近目标，一切只有
靠自己的努力，别人帮不了你。

调整呼吸，让心率加速，使血压
下降，脂肪减少，体态轻盈。

水流是最好的人体按摩器。
游泳时，头沉入水下，双耳听到

你双手的划水声，双腿蹬水和夹水
声，以及鼻子、嘴巴吐出的水泡声。

与世间杂音彻底隔绝，进入水下空
灵的世界。

游泳是一种个体运动，与他人
无关，只要自己喜欢就行，独往独
来。同时，它也是一项极其单调枯
燥的运动，要耐得住寂寞，急不得。
尤其是当泳道上只有一个人在游时，
身前没有参照物，此时，坚持是唯一
选项。

游泳是一项自虐运动。就像练
武术的拉韧带，拉的时候疼、酸，但
拉完后，人特舒服，游泳也是如此。

游泳是一项专注的运动。在水
中，你的注意力此刻关注于手脚与
呼吸的协调，而不会考虑其他事情，
可以暂时忘却烦恼，消除不良情绪
滋长。每次完成既定游泳目标，从
泳池里上岸，一种成就感油然而生。

这就是游泳的乐趣所在。
朋友，你难道不想试试吗？

人生智慧
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本报讯 7月23日上午，市十五
届人大常委会第十三次会议（扩大）
开展代表分组讨论，市人大杨浦代
表组代表就应勇市长所作的关于市
政府上半年工作情况的报告进行了
分组讨论。李跃旗、谢坚钢、魏伟明
等市人大代表参加会议。

代表们对市政府上半年工作给
予了充分肯定。代表普遍认为，在
市委、市政府的坚强领导下，全市上
下一心、努力克服中美经贸摩擦、减
税降费等因素影响，攻坚克难、排难
而上，统筹推进稳增长、促改革、调
结构、惠民生、防风险、保稳定各项
工作，有力有序推进年初人代会确
定的目标任务，总体实现了“时间过
半、完成任务过半”。

代表们就如何做好下半年工
作提出建议，要抓机遇，牢牢抓住
习近平总书记交给上海的三项新的
重大任务和进口博览会一大平台重
要战略机遇，谋划好上海未来发展，
释放更多改革红利。要稳增长，面对
经济下行压力，要有新作为、新举
措，扎实抓好稳企业等各项工作，确
保政策举措落地见效，服务企业平
稳有序健康发展。要强管理，在精细
化管理方面下功夫，以耐心、细心、巧
心，从居民群众的实际需求出发，坚
持问题导向、需求导向和效果导向，
将工作做深、做细、做到位。要惠民
生，紧紧围绕“老小旧远”问题，坚持
实事求是，坚持因地制宜，发扬钉钉
子精神，咬定目标、保持定力、久久为
功，抢抓机遇、大抓发展、狠抓落实。

代表们还对进一步转变政府职
能、优化营商环境、持续推进旧区改
造等方面提出了意见建议。■高靓

本报讯 区委副书记、区长谢坚
钢，区委常委、副区长丁欢欢，副区
长陈志康、李雅平、赵亮、徐建华近
日到平凉路街道、大桥街道、定海路
街道开展区政府基层会商日活动，
实地察看了原定海剧场、平凉路街
道社区第一睦邻中心、大桥街道丁
家浜路等。

谢坚钢指出，各街道要聚精会神
谋发展，探索落实好属地化营商服务
新举措。要尽力而为惠民生，坚持以
人民为中心的发展理念，全心全意为
人民服务，真心诚意回应群众诉求。
要精心精细抓管理，一手抓好基础
管理、日常管理，一手抓好重点亮点
工作，着力推进城市管理和社区治
理。要全力以赴保平安，安全是底
线、是基础，要全力做好生产安全、
消防安全、防汛防台安全等工作；要
不折不扣落实好中央扫黑除恶督导
组反馈的意见和要求，提升政治站
位、强化责任担当、加大打击力度、
提高宣传质效，确保做到守土有责、
守土负责、守土尽责。 ■成佳佳

本报讯“杨浦军地文化圈”是杨
浦区重要文化品牌项目，也是上海市
公共文化建设创新项目。7 月 26 日
晚，2019杨浦军地文化圈专场演出在
国防大学政治学院举行，国防大学政
治学院院长陶传铭少将，国防大学政
治学院副政委张玉洲大校，区委书记
李跃旗，副区长李雅平，市双拥办副主
任、市退役军人事务局拥军优抚处处
长王晖，驻区部队官兵与家属近千人
观看了演出。

节目中，快板《我在天安门广场看
升旗》的表演者赵松涛曾在第二军医
大学当兵，退伍后投身戏曲艺术，建立
了民间戏曲艺术组织上海田耘社，成
为上海市重要的公共文化资源配送主
体。杨浦区文化馆的男声独唱《一个
世纪的爱》，是杨浦区参加2019上海市
群文新人新作展评的原创歌曲，以其
高昂激越、优美动人的旋律诠释了“中
国肝胆外科”之父吴孟超院士的赤子
情怀。 ■张蓓

杨浦第一个“市区联手、政企合作、以区为主”征收基地“二次征询”生效

江浦160街坊1236户居民将告别“拎马桶”时代

专场演出在国防大学政治学院的合唱《我和我的祖国》豪迈的歌曲声中拉开帷幕。 ■记者 王修远 摄

军民同歌推动“军地文化圈”建设

人工智能会取代人类吗？未来大会抛出“未来100问”

市人大杨浦代表组分组
讨论市政府上半年工作

区领导赴平凉大桥定海
开展基层会商日活动

扫一扫关注

上海杨浦

■记者 杨晓梅

7 月 28 日，天气炎热，江浦 160
街坊基地氛围更为火热。当天是基
地“二次征询”启动正式签约的第一
天，截至 24 时，有 839 产（证）居民签
约，签约率最终定格在 97.45%，达到
协议生效比例条件。闻讯后，居民
们纷纷来到基地现场，共同见证这
一历史时刻。

阳光被层层搭建遮住大半
160街坊基地征收范围东至许昌

路，南至飞虹路，西至原上海工具厂，
北至辽源西路，涉及征收房屋总产数
861 产 1236 户。地块内大多为上世
纪50年代自建公助房屋，建造年代比
较久远，结构老化严重，居民生活环
境简陋。

今年59岁的胡佰良从出生起就
住在辽源新村，成长、工作、结婚、生
子，再到儿子成家。“1957年，我在上
海针织厂工作的父母，买下了这幢

66.5平方米的两层小楼，我们兄弟姐
妹三人就在这里长大，再后来，姐姐
出嫁，我和哥哥两兄弟要结婚，父母
就把房子分给了我们兄弟俩，父母和
我们一家住一楼，哥哥一家住二楼。
二楼的亭子间也被隔成了两部分，三
分之二的亭子间归我，三分之一给哥
哥。当时，家里最多时住了10口人。”

如今，在当年划分的空间里，胡
佰良和爱人，以及儿子、儿媳、孙女共
三代人住在一起，显得尤为局促。胡
佰良只好将一楼的房间隔成两个空
间，一半作为客厅，另一半是儿子一
家三口的居住空间，胡佰良老俩口则
住在用木质梯子连通的二楼亭子间，
每次去房间休息，都要通过梯子爬上
爬下。

胡佰良在这里一住就是近60年
的时光，新建房也变成了 60 多岁的

“高龄”老房，房屋问题越来越多。“下
水道管道因为使用时间太久，经常堵
塞，房顶之前也漏过雨，这些我们都
修修补补很多次了。而且随着我们

这一代人长大成家，搭出来的房子越
来越多，各家门前原本宽敞的道路越
来越窄，遮挡物越建越多，我们现在
晒衣服都很困难，阳光根本就进不来
……”此外，没有独立的卫浴设施，拎
马桶、去公共浴室还是至今很多160
街坊居民生活的常态。

走进160街坊基地，一排排紧挨
的房屋，早已看不出原先的布局规
划，两排房子之间有的地方狭窄到仅
能让一人侧身通过，阳光被层层搭出
的建筑遮住了大半，和胡佰良一样，
160街坊的居民都盼着旧改的“阳光”
早日照到自己身上。

把谈崩8次的居民拉回基地
期盼多年的旧改梦一朝成真。

160街坊列入本区2019年旧改计划，
在市委、市府的大力支持下，160 街
坊的旧区改造工作纳入与市地产集
团合作，以企业参与城市更新的试
点项目。

作为杨浦区第一个以“市区联

手、政企合作、以区为主”的全新征收
模式开展的旧改基地，区旧改办、江
浦路街道旧改分指挥部及征收实施
单位杨浦第三房屋征收事务所“三驾
马车”在春节后的第一个工作日便进
驻基地，挨家进户开展前期调查摸
底、收集相关材料。7月份始，区旧改
办推进工作人员执行“九进九出”工
作机制，与街道分指挥部以及征收所
工作人员一道“白加黑”、“五加二”，
放弃双休日休息时间，全身心投入到
基地推进工作中。

对于征收工作者而言，每个旧改
基地都有其特殊性，第三房屋征收事
务所基地项目经理熊平坦言，160街
坊是其近20年从事旧改征收工作中，
推进得最为辛苦的基地。“160街坊是
上世纪50年代的自建公助房屋，在当
时是杨浦居住条件比较好的住房，过
去也只有单位里的先进员工才能住进
这里，因此居民普遍有一种优越感，对
征收诉求较高。不同于大桥、平凉等
经过多轮旧改的区域，（下转第4版）

■记者 毛信慧

人工智能会代替人类让许多人
失业吗？人类的大脑究竟是如何运
作的？当我们拥有更多的数据，更强
的算力，会发生什么？当城市被完全
数字化，将会产生怎样的创新能力？
当我们攻克了疾病，还应如何提供足
够的关怀？……

关于未来，每个人都有着无穷无
尽的好奇心与想象力，科技的每一次
突破，都推动着这个世界离我们想象
中的未来更近一点。7 月27、28 日，由
杨浦区人民政府指导、造就主办的
2019未来大会在互联宝地和长阳创谷
举行。

人工智能放大人类认知
“我——是——AI, 特伦斯·谢诺

夫斯基用深度学习制造了我，欢迎来到
未来！”踏着机械的步伐，说着机器音，
夸张地挥舞着双臂走上舞台，在7月27
日举行的主题演讲中，美国“四院院士”
之一、“脑计划”项目领军人物特伦斯·
谢诺夫斯基（Terrence Sejnowski）用幽
默的方式告诉人们，也许有一天，我们
都会变成部分的人工智能。

人工智能究竟是如何走到现在
的，它进化的路线是什么样的，它将
走向什么方向？早在1986年，作为玻
尔兹曼机的共同发明人之一，特伦
斯·谢诺夫斯基把神经网络带入到研

究与应用的热潮，将深度学习从边缘
课题变成了互联网科技公司仰赖的
核心技术，实现了人工智能井喷式的
发展。作为深度学习领域的先驱和
奠基人，由谢诺夫斯基来回答这一问
题，是最合适不过了。

“如果要了解现在正在发生什
么，可以回头看一看250年前的工业
革命。”在谢诺夫斯基看来，工业革命
让一个普通人可以完成之前一百人
才能完成的工作，但同时，也让农村
的孩子有机会到城市，到工厂里工
作。为了用好这些机器，维修这些机
器，创造新的机器，工人们又需要接
受更好的教育。这些都是在农场里
得不到的。“现在我们正经历着同样

的一种革命，只是现在的革命不是关
于身体的能力了，而是关于我们的脑
力。”比如无人驾驶的出现，会让出现
在市中心的车辆减少，因为自动驾驶
汽车可以在城市外围停放。此外，道
路也需要重新规划，大量停车空间将
会被高效利用，人们的通勤时间将大
大减少。尽管司机会被取代，但同时
也会产生新的职业，如安全监测、数
据清理、传感器技术供应链等。

（下转第4版）


